

Guatemala anuncia continuidad de comisión contra impunidad

Por SONIA PEREZ D.
Associated Press, 23 abril 2015

GUATEMALA (AP) - El presidente guatemalteco Otto Pérez Molina anunció el jueves la extensión del mandato de la Comisión Internacional Contra la Impunidad en Guatemala por dos años más.

La decisión de Pérez Molina llega tras el escándalo desatado por una defraudación millonaria que tocó altas esferas de gobierno que incluyó a Juan Carlos Monzón, hombre de confianza de la vicepresidenta, lo que generó una grave crisis en su gobierno y la petición de sectores de la población para que renunciara.

El mandatario dijo en rueda de prensa que solicitará a las Naciones Unidas la extensión del mandato de la Comisión para continuar en la lucha contra la impunidad y el fortalecimiento del sistema de justicia.

La Comisión, parte de la estructura de Naciones Unidas, fue instalada en el país en el 2007 con la misión de desarticular las estructuras paralelas, cuerpos clandestinos y crimen organizado incrustado en el estado guatemalteco.

La decisión presidencial fue determinada por una evaluación de organizaciones del sector justicia que recomendaron el miércoles continuar con el mandato.

"Es vital el acompañamiento de la población... Reitero el compromiso de país que tenemos por delante", dijo el presidente de la Corte Suprema de Justicia, Josue Baquixá, que encabezó el grupo que elaboró las recomendaciones.

El titular de la Comisión, el colombiano Iván Velásquez, dijo que invertirán tiempo y esfuerzo en dos años más de mandato. Señaló que la institución es financiada por la comunidad internacional "y que no le cuesta ni un solo quetzal al estado de Guatemala", dijo.

Pérez Molina inició en 2013 su discurso sobre el fin de la Comisión y la no renovación de otro mandato con el argumento de que llevaba mucho tiempo en el país sin grandes resultados y que debía empezar a transferir capacidades a la fiscalía, que por ley es el ente encargado de las investigaciones.

Sin embargo, algunos sectores decían que Pérez Molina temía ser investigado por la comisión por hechos de corrupción en su gestión. El mandatario lo negó.

A mediados del 2014 la idea del gobernante bajó de tono y empezó a hablar sobre que no había una posición de extender o no el mandato. Pero que no aceptaría presiones ni chantaje para que el ente permaneciera en el país, en alusión a la

posición estadounidense expresada por el vicepresidente Joe Biden de apoyar la permanencia de la comisión contra la impunidad.

Fue hace solo una semana que las condiciones cambiaron, cuando la fiscalía y la Comisión anunciaron la desarticulación de una red de defraudadores, supuestamente liderada por Monzón, ahora prófugo de la justicia.

Pérez Molina negó que haya habido un acuerdo entre los entes investigadores para librar a la vicepresidenta Roxana Baldetti de una investigación y ha defendido que ella no estaba enterada de las acciones de su ex secretario.

La comisión logró en los últimos ocho años denunciar al menos 30 estructuras del crimen organizado, enviar a prisión a 161 ex funcionarios, entre agentes y mando policiales acusados desde corrupción hasta ejecuciones extrajudiciales.

Pérez ha reconocido que el caso de la defraudación ha sido el logro más importante de la Comisión.